

Declaración de S.E. el Presidente de la República, Gabriel Boric Font, al encabezar el Lanzamiento Plan Nacional 2023-2024 de prevención, mitigación y combate de incendios

Valparaíso, 28 de septiembre de 2023

Estamos ahora, para quienes nos están viendo por redes sociales o quienes después van a ver en las noticias, en el aeródromo de Rodelillo. Y quiero contarles qué es lo que estamos haciendo como país, no sólo como Gobierno, como país, como sociedad y las diferentes instituciones, los bomberos que son fundamentales en esta pega. Qué es lo que estamos haciendo para prevenir y mitigar los incendios forestales de cara al caluroso verano que se nos aproxima.

Estamos en una crisis climática donde, como recordaba Juan José Ugarte, está afectando a todo el mundo y en esto da lo mismo si eres un país desarrollado o subdesarrollado, en vías de desarrollo. La crisis pega igual, no reconoce fronteras. Tuve la oportunidad de estar la semana pasada con Justin Trudeau, el primer ministro de Canadá cuando, en ese momento, se estaba quemando parte importante del bosque nativo canadiense. Primero, me agradeció el apoyo que le dimos como Chile porque enviamos brigadistas. Tal como nosotros en los incendios de febrero recibimos brigadistas de toda América Latina e incluso Iberoamérica, Portugal, España y Canadá, nosotros también estuvimos colaborando con los incendios de allá. Y me contaba que había fallecido cinco brigadistas forestales en un día.

Entonces, quiero tratar de transmitir en este punto de prensa, que es más que un punto de prensa, a lo que nos estamos enfrentando. Les decía antes a todos los que están aquí presentes, pero ahora se lo digo al país, que esto para nosotros no es solamente una foto, para hacer un check de "cumplimos". Acá la gente que nos está acompañando, quienes están con sus cascos, con sus uniformes ya sean voluntarios,



trabajadores y trabajadoras, ya sean del Ejército, Bomberos, PDI, Carabineros, Conaf están arriesgando incluso sus vidas.

Permítanme, discúlpenme, la verdad me impresionó esto. Nos estaban mostrando que con esto se combate los incendios. O sea, significa que las personas que ustedes están viendo acá que nos han acompañado, exponen sus vidas para poder prevenir y, una vez, desatado combatir el incendio.

Entonces, el mensaje que queremos transmitir desde acá es que, en este momento, donde no hay fuego detrás nuestro, es la prevención. Tenemos que prevenir, podemos evitar que tengamos desastres y consecuencias terribles. Invito a todos quienes nos están escuchando a que seamos cuidadosos. Hace poco, la PDI detuvo a uno de los presuntos responsables del incendio en Forestal Alto en Viña, que recordarán a fines del año pasado, que fue por negligencia.

Entonces, por favor, todos pensemos qué responsabilidad nos cabe a cada uno de nosotros en evitar exponer las vidas de quienes están aquí presentes y a quienes representan.

Ahora, igual nos estamos preparando. ¿Qué es lo que hemos hecho? Nos estamos coordinando de mejor manera entre los actores públicos y privados, y a diferencia de lo que se piensa cuando estamos en una emergencia, que después de la emergencia baja -me lo decía Carolina Tohá, la ministra del Interior- acá nadie se relajó en la temporada donde no había incendios, sino que estuvimos trabajando en coordinación, en inversión del sector público y del sector privado, en capacitación.

En particular, Senapred, junto con Conaf y el Ministerio de interior, presentó una Estrategia de Gestión de Incendios a inicios de septiembre para el 2023-2024. Y esto que están viendo acá se está replicando en todas las regiones del país. Esto no es algo acotado solamente a Valparaíso o a Ñuble, el año pasado tuvimos incendios graves en la



Región de Magallanes, en Tierra del Fuego, por ejemplo. Entonces, esto es algo que puede pasar en cualquier parte del territorio nacional y nos estamos anticipando.

Hoy, lo que presentamos al país es el Plan de Protección contra Incendios Forestales para la Temporada 2023-2024 de Conaf, en conjunto con todas las otras instituciones que he mencionado que, además, va a contar con un presupuesto histórico de \$148.000 millones. Esto significa que es un 47% mayor que la temporada pasada, lo que va a permitir mantener 70 aeronaves y 311 brigadas terrestres distribuidas entre Atacama y Magallanes, a lo que se suma el esfuerzo que está haciendo el sector privado del cual ya contaba Juan José Ugarte, con el que nos combinamos, trabajamos en conjunto.

Es importante la educación en esto, la fiscalización y, para eso, se requieren instituciones más fuertes. Por eso, ayer dimos suma urgencia a la tramitación del proyecto de ley que crea el nuevo Servicio Nacional Forestal, Sernafor, que va a ser el sucesor de Conaf y donde me queda lo que me dice el dirigente sindical de Conaf, que es importante seguir escuchando también la visión de los trabajadores en esto.

Y a más tardar la primera semana de octubre ingresaremos el proyecto de una nueva Ley de Incendios Forestales y Rurales que establece obligaciones de prevención que tienen que cumplir los predios agrícolas y forestales, y que dispone sanciones a quienes las incumplen.

Lo que dijo el alcalde de Pirque es fundamental, a veces, quienes somos citadinos, no dimensionamos el impacto que tiene. Me tocó recorrer Quillón, Santa Juana, lugares recónditos de la Provincia del Ñuble o del Biobío y ver el dolor que provocaba la muerte de animales, la pérdida del sustento, es tremendo y esto podemos evitarlo. Prevenir un incendio forestal es más fácil que combatirlo porque la gran mayoría de los incendios, como decía Juan José, son causados por la acción humana, sea por accidente o de forma intencional.



Para que nos hagamos una idea, el año pasado, o sea, la temporada 2022-2023, el fuego les quitó la vida a 29 personas, 29 familias que perdieron a un pariente, a un ser querido, muchos de ellos adultos mayores, personas mayores que no pudieron escapar del fuego y las llamas destruyeron 2.800 viviendas, más de 9.000 damnificados y 430.000 hectáreas de campo, sembradíos y bosque nativo.

Por eso, hoy insisto, el foco tiene que estar en la prevención. No tengamos conductas de riesgo. Por favor, no hagan fuego en zonas no habilitadas. Si van a un parque no dejen basura. Y a quienes trabajan en el campo les pido, en los momentos de crisis, seguir las instrucciones de las autoridades y no trabajar en faenas silvoagropecuarias en las horas de más calor, porque una chispa basta para generar un incendio.

Estimadas y estimados compatriotas:

Desde Rodelillo, sabiendo que vamos a afrontar una temporada complicada de calor y de incendios, les decimos que estamos preparados, hemos invertido, pero también la responsabilidad está en ustedes, quienes están en sus casas, en que seamos capaces de prevenir, en no tener conductas de riesgo. Acá hay gente que está dispuesta, incluso, a dar la vida para enfrentar estas catástrofes, pero no los expongamos a eso.

Muchísimas gracias a todos y a todas, y muchísimas gracias a los trabajadores y trabajadoras, a los voluntarios, a esta selección nacional que se une y que saca lo mejor de nosotros para poder enfrentar y anticiparnos a estas eventuales tragedias e incendios.

Muchísimas gracias.